

POLITICA INTERNACIONAL

LA AMERICA EN ZOZOBRA

Mantienen en constante zozobra los dictadores Carias Trujillo y Somoza, al Hemisferio Occidental.

Ya con denuncias directas al Departamento de Estado Americano, el uno; ya con notas alarmantes al Departamento respectivo de la Organización de las Naciones Unidas, el otro; ya con protestas en cancillerías de gobiernos amigos, los tres por la prensa, la radio, conferencias y círculos diplomáticos, mantienen en verdadero estado de intranquilidad al Continente, lo cual podría producir muy graves

consecuencias o al menos afectar los negocios comerciales y, por ende, la economía de ciertos países.

Con hechos evidentes podremos confirmar la tesis anterior. Trujillo se valió de la vía diplomática para denunciar un posible desembarco de tropas rebeldes en el territorio que domina, fraguado en la isla de Cuba. Según el cable, ha protestado ante el gobierno de Cuba por un supuesto embarque de armas destinado a derrocar— así lo afirma— a los gobiernos de Honduras y Ni-

Pasa a la 4a. Pág.

EL CORTEJO DE LA LIBERTAD

Diario de Costa Rica
y
"Vanguardia"

Me tocó pasar en San José, los preludios de la revolución libertadora.— Días de huelga, de tiroteos nocturnos, de incertidumbre y zozobras.

Costa Rica y sus hombres de acción y corazón bien puesto, acaban de escribir una de sus páginas más brillantes en el

excelso capítulo de la Democracia y las libertades humanas

En aquella región que ta, amante de la Paz, del trabajo y la tradicional tranquilidad hogareña; surge como un solo hombre, una pléyade de jóvenes valientes que habían sentido la mordida cruel a sus de-

rechos de hombres libres, y se van a la serranía a levantar un valuarde de honor y amor propio, contra los hechos extraviados de elementos envenenados ya, por la ambición injusta del poder.

Resuena el clarín rebelde entre la dulzura verde
Pasa a la 4a. Pág.

POLITICA CRIOLLA

Dibulgacion de los principios del PDRH

Orientación sobre la creación de sindicatos

Sección Editoria

PROGRAMA DE UNIDAD NACIONAL

Frente Nacional por la Libertad de Honduras

Lic. Oscar Castañeda Batres

El pueblo de Honduras no ha pasado jamás en su historia de vida independiente por un momento tan decisivo para su porvenir como el actual. En el acto político próximo a celebrarse, las elecciones de 1948, el pueblo de Honduras va a decidir, sin hipérbolas retóricas, su destino como nación.

Por ello, por la trascendencia del acto, el asunto merece ser juzgado seriamente y no solamente desde un punto de vista. El problema en sí es complejo y requiere, por ello mismo, que se le analice en todos sus aspectos—o por lo menos, en los más importantes—antes de inclinarse por solución alguna.

Al observador que desconoce la raíz de los problemas, el presente se le aparece como una simple variación de personas. Se pretende que el fondo del conflicto que está planteado lo constituye la elección de hombres, como tales, es decir, la simple mutación de unos políticos por otros.

Para el ciudadano que tiene conciencia de su ciudadanía, en cambio, el problema se presenta como una lucha política en la cual va a decidirse el rumbo de una Nación por un tiempo variable que puede ir desde un período presidencial hasta un siglo.

Porque los verdaderos cambios políticos, los que pueden ser llamados cambios revolucionarios en la vida política y social de un pueblo, van tan ligados al porvenir de ese pueblo que le señalan una ruta, a veces definitiva, a veces transitoria.

¿Qué carácter debe tener el cambio político que el pueblo hondareño espera y debe llevar a cabo en los próximos comicios o como consecuencia de ellos?

Debe ser un cambio revolucionario. Cuando digo que debe ser un cambio revolucionario quiero señalar que debe afectar a la base misma de la situación objetiva actual, es decir, que debe ser un cambio progresivo hacia un estado superior en la vida social del país. No se trata sólo de la alternabilidad en el poder sino sobre todo, y ante todo, de dar una solución progresista a los inmensos problemas sociales que durante tantos años han mantenido al país en un estado de atraso.

Por ello mismo, debe ser un cambio de sistema y de métodos políticos. Las dictaduras, como todo en la historia tienen un papel educador. Enseñan a las

(Pasa a la 4a. Pág.)

Sindicato Definición: "Asociación formada para la defensa de intereses económicos comunes", la palabra se deriva de síndico ("persona elegida por una corporación para cuidar de sus intereses"); según el diccionario.

"Asociación de trabajadores o patrones de una misma profesión, oficio o especialidad, o de profesiones, oficios o especialidades similares o conexos, constituida para el estudio, mejoramiento y defensa de sus intereses comunes.— Los sindicatos son: I Gremiales, los formados por individuos de una misma

profesión, oficio o especialidad; II De empresa, los formados por individuos de varias profesiones, oficios o especialidades, que presten sus servicios en una misma empresa; III Industriales, los formados por individuos de varias profesiones, oficios o especialidades, que presten sus servicios en dos o más empresas industriales, y IV De oficios varios, los formados por trabajadores de diversas profesiones. Estos sindicatos sólo podrán constituirse cuando en la municipalidad de que se

Pasa a la 4a. Pág.

Queda siempre inconclusa esa nefanda tarea de caudillos, dictadores y usurpadores que consiste en debilitar y envilecer al pueblo, con el fin de que él encuentre en ese estado una condición normal de su existencia, en la cual pueda ser mantenido para su mejor explotación y atropello. Ni quince años, ni treinta años y ni aún cien de sombría dictadura pueden en cualquier localidad y en cualquier raza, verificar esa total degeneración del hombre que es el propósito ideal de todos los verdugos del pueblo. Ellos siempre se encierran en una vía sin retorno, en la cual les espera la total aniquilación de su sistema y el resurgir de las indestructibles virtudes del pueblo, que se encuentran en la propia raíz de sus atributos. Toda la martingala de los sátrapas, toda la corrupción que cultivan y todos los instrumentos de que se valen, desde el soborno a la calumnia, desde

el espionaje hasta la cobardía, resultan utilería deleznable e inútil, ante esas cualidades insoslayables y tácticas que se encuentran en la conciencia insobornable del pueblo, que siempre se inclina ante la legitimidad de su propia causa.

Llegar a creer que una nacionalidad se ha convertido a la tropelía y que ha perdido el concepto de sus derechos, es suponer que el hombre está conformado para el mal y que la sociedad ha sido alterada en tal forma, que el atropello debe ser aplaudido y que el abuso es la buena regla para gobernar a los hombres.— Llegar hasta este extremismo de las ideas delictivas, es concluir en el pensamiento de que ha sido aniquilado todo el acervo histórico de una nacionalidad y que todo lo que en él hay de regular y bueno debe ser destruido y olvidado para colocar en su lugar el culto a la barbarie, la devoción a la calumnia, desde

Pasa a la 4a. Pág.

In Memoriam

Un día como hoy, hace cuatro años, en nuestra mártir Ciudad de los Laureles, cayeron, inmolados en aras de la Libertad, gran número de mujeres, niños y hombres, cegados por las armas de la dictadura actual. El P. D. R. H. se une en este Día de Duelo Nacional al dolor de los deudos de aquellos que con su sangre escribieron una página gloriosa en nuestra historia patria.

La opinión nacional sigue exigiendo explicación y castigo para los responsables de este hecho bochornoso que desdice la "democracia" de los hombres de la actual dictadura.

¡Qué ironía la de la vida que hechos como éste puedan servir de base para la popularidad a hombres presidenciales!

VANGUARDIA REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año II

San Pedro Sula, Hond., C. A., Julio 6 de 1948

No. 96

Actualidad de los Próceres Americanos

(Concluye).

Reconozcamos que la mayor grandeza de los próceres de las tres américas, Lincoln, Wilson, Bolívar, Morazán, Martí, ETC. ETC. consistió en haber rebasado con sus gestos revolucionarios y universalmente humanos, la limitación seccional de clan y de raza de sus contemporáneos. Quisieron estos próceres como lo quieren los más iluminados demócratas la Libertad y el bien Social no para una raza o Nación sino para el inmenso y variante conjunto humano, especialmente indígena y africano, de nuestra América. Y otorgaron la Libertad, la Ciudadanía, el poder sin distinción de colores y razas con plena convicción humana quizá presintiendo que a las razas llamadas inferiores les esperan días próximos de superación. Nuestros próce-

res con la inmensa claridad de Barbusse y de otros profetas modernos, "Tenían fe en el abismo del pueblo" por eso pensaron y vivieron la democracia como única solución vital para las masas de estos pueblos.

Y al final de sus constituciones, con brazo dialectico abrieron todavía las puertas de par en par a las variaciones y modalidades del porvenir. Bajo el signo de éstos grandes y verdaderos iluminados, revolucionarios, Democráticos, pervive y triunfará nuestra América, juntos con todos los pueblos dispuestos a reconocer la dignidad nativa del hombre.

San Pedro Sula, Junio del 48.

ANGEL SOL.

Sastrería

MUNDO
AL DIA

PRONTITUD Y ESMERO

Contiguo al Telégrafo

La Tienda "LA MODA"

De las Señaritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

"LA MODA" le ofrece calidad absoluta, a precios razonables
Visite "LA MODA" hoy mismo.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

Más Poderes a la Unión Panamericana

(Concluye).

Según las recomendaciones hechas por Lleras, La Unión Pan Americana también aumentaría sus servicios de publicidad y por la primera vez entraría al campo de la radio. Sus Proposiciones sugieren el establecimiento de ramas de publicidad especializadas, encargadas de las relaciones con la prensa y la radio. El personal de la Unión Pan Americana sería aumentado de ciento setenta a doscientos sesenta empleados, muchos de ellos expertos en varios campos de la cooperación internacional.

Lleras dijo: "Deberíamos reconocer que ha principiado un nuevo periodo para la Unión Pan Americana, con obligaciones y responsabilidades que han sido impuestas sobre ellas por los gobiernos americanos. Sería imposible asumir y descargar estas responsabilidades en la forma adecuada, con los mismos recursos que hasta ahora han sido usados para ejecutar funciones que, comparadas con las nuevas, son muy modestas".

La América en....

Viene de la 1a. Pág.

caragua, y para dar base lógica a su reclamo o no apadrinar abiertamente la causa de los dos amigos dictadores, Carias y Somoza, afirma que también se pretende amenazar con esas armas la tranquilidad de su feudo. Se ha conspirado y síguese conspirando contra la paz de países vecinos y amigos y la prensa oficial y semioficial controlada por las dictaduras, con grandes caracteres denuncia concentraciones de tropas en territorio de Costa Rica que invadirán los feudos de Somoza y Carias, para derrocar a éstos. Se habla de entendimientos de Ró-

mulo Retancourt de Venezuela, Juan José Arévalo de Guatemala y de José Figueres de Costa Rica, para el logro de esas finalidades violentas que, según dicha prensa, sacudirán desde sus cimientos la cordillera de los Andes. Aún en el lejano Quebec, antigua capital del Canadá, un cónsul dominicano retó a duelo al embajador argentino por imaginarios agravios al pretor de su país. Todavía fresca está la tinta de los ataques periódicos de que ha sido víctima el Excelentísimo Ministro Plenipotenciario de la Argentina, Dr. Antonio Guffanti, en

TUBOS DE CEMENTO

Para servicio sanitario, cal a buen precio.

Entenderse con el contratista

CARLOS A LOPEZ

Ebanistería San José

Muebles de alta calidad

Seriedad en sus contratos

San Pedro Sula.

Honduras, C.A.

Reyeshay Muchos

pero como el Rey de las Hamburgas, Sandwiches y frescos naturales es el

SALON CHORRITO

No tiene rival.

Mueblería de Juan Angel Garcia

Visítela y quedará complacido.

Contiguo al Banco de Honduras.

San Pedro Sula.

virtud de que este alto dignatario ha procurado acercarse al pueblo hondureño, no sólo al gobierno, a fin de extender estrechos vínculos de amistad entre su país y el nuestro.—

El gobierno de Honduras, según lo ha denunciado reiteradamente la prensa de la oposición, está expulsando nacionales salvadoreños hacia su país, expulsiones que han motivado una muy diplomática nota del Excelentísimo Ministro Plenipotenciario de la hermana República de El Salvador ante el gobierno de Honduras.

De suerte que las dictaduras —el eje Tegucigalpa, Managua y Trujillo— antes avergonzadas por el repudio de América a sus regimenes de oprobio, actualmente han pasado a la ofensiva; no sin antes enlazar vínculos de solidaridad como aparece de las condecoraciones que se cambian los dignatarios que saben mandar con la famosa "orden superior".

La ofensiva tiene una consigna: hablar de que Venezuela, Cuba, Guatemala y Costa Rica, están realizando preparativos para invadir militarmente los territorios que detentan los dictadores. Tienen otra consigna hacer creer que esos movimientos llevan por finalidad sustituir "gobiernos democráticos" por gobiernos comunistas. Y ambas consignas tienen a quien dirigirse, aún cuando por pudor no lo digan: se dirigen al Departamento de Estado Americano que, conforme a la "guerra fría" que sostiene con Rusia, puede recibir en su buzón las quejas para apreciar si las conveniencias e intereses de la gran nación del Norte deben o no ser protegidos. Es indicio fuerte de que así se presentan las cosas, el hecho de que en sus lamentables quejas suelen mencionar un punto sensible, esto es, el Canal de Panamá, amenazado, según ellos, por tales maniobras.

Naturalmente, sea o no verdad el contenido verbal de la ofensiva del eje caribeño, ésta tiene, repetimos, en zozobra a la América, zozobra que se agudiza con la precaria situación de los negocios, la desesperación de las masas y los preparativos militares de las dictaduras, pudiendo afirmarse que estos elementos son propicios para nuevas y más graves dificultades.

La decisión moral de tan enojoso asunto está en verdad en las manos del Departamento de Estado Americano que, sin ser designado dirimente, ha visto levantarse, por su poderío y dignidad, un estrado de justicia; pero esa decisión ha de apoyarse, no en intervenciones morales positivas o negativas que favorezcan bastardos intereses, sino en el bienestar de los pueblos oprimidos, en su libertad, en su justicia social, en el ferviente deseo de hacer válido el apostolado democrático de Franklin D. Roosevelt, único me-

Pasa a la 4a. Pág.

Salud y Alegría

Con Cerveza

SALVA VIDA

Zapatería

de ALFREDO GRANDE
Especialidad en reparaciones.

Rogelio Turcios M.

MECANICO.

Reparación: Refrigeradoras, Máquinas de
Escribir y Contabilidad.

Dirección: Costado Sur del King Bee.

Zapatería y Talabartería

de CATEDRA DIAZ.

Especialidad en su ramo.

Contiguo a A. Martínez M.

Dr. Bernabé Muñoz

DENTISTA

Media cuadra al Sur del Teatro Hispano.

A. Martínez M.

-:- S U S A S T R E -:-

"La Confianza"

Tienda de Calzado y Venta de Discos.

ATENCION ESMERADA

Propietario: Pedro C. Gómez.

Contiguo al Teatro Variedades. San Pedro Sula.

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE
CONFORMAN CON LO MEJOR

Envíe firmada la CEDULA adjunta
COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureños

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....

Edad.....

Residencia y Vecindario.....

Oficio o Profesión.....

Firma del Correligionario

Suscríbese y
Anuncie en VANGUARDIA

Directorio:

De San Pedro Sula

MEDICOS:

Rodolfo Pastor Zelaya
Mario C. Rivas
José Antonio Bobadilla

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.
Tulio A. Bueso.

FARMACEUTICO

Román Pineda F.

ABOGADOS

Francisco Ruiz Paz
Antonio Madrid h.

ARQUITECTO

Antonio Ruiz Paz.

Sastrerías:

José R. Orellana.
A. Martínez M.

Zapaterías:

Romelio Ulloa M.
Marco Coto.
Antonio López.
Alfredo Grande

Fotografías:

Foto Ugarte.

Constructores:

Carlos A. López.

Relojeros:

Manuel J. Hernández.

INDICADOR

VANGUARDIA

REVOLUCIONARIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño".

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso, Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L 0.50
Número suelto L 0.15
Número atrasado L 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

Suscríbese y
Anuncie en
"Vanguardia"

El Cortejo de...

(Viene de la 1ra. Pág.)

grano que es riqueza del país.

Resuena el cañón y la voz de los fusiles en una alarma patriótica y leal a los postulados ya heridos de la nación. Los que fueron contra los derechos nacionales son incapaces de contrarrestar ese oleaje de la serranía que cristalizaba el valor y el celo patrio, que triunfa y da a sus compatriotas en hurras de victoria una nueva oportunidad para días mejores de renovación.

Y tras los días de angustia de los hogares costarricenses, días grises de inquietud y de zozobra en que los ojos abatidos de las madres, atisban las sombras de sus hijos que luchaban por la patria, surge después una aurora victoriosa aromada de guarías moradas de gloria.

Fué fugaz la noche cruel de lucha, asusada sin escrúpulo por el DICTADOR VECINO.

Y surgió irremisiblemente

te el Sol de la victoria y por las calles de San José desfilaron los héroes nacionales que sin pretensiones habían salvado el honor de la República. ¡Como debe haber gozado ese día, el espíritu de don Juan Rafael Morál!

¡Loados sean los defensores de la libertad y los sagrados derechos republicanos. Lleven de los balcones, las mejores rosas para esa legión, que en marcha triunfal vuelve de la serranía con el laurel de la VICTORIA!

Mi felicitación sincera a esa falange de hidalgos, que interpretando el sentido de su hermoso himno, trocaron la herramienta y el arado por el fusil victorioso.

Las democracias de América están de plácemes.

México, D.F., 23 de Junio de 1948.

Feberico HERRERA A.

Suscríbese Y ANUNCIE EN VANGUARDIA Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras.

-:- S A S T R E R I A -:-

José R. Orellana

Sastrería Vístase con elegancia y distinción
Actualidad Prof. Arturo Granados

Cuando compre calzado. Recuerde que solo hay uno, el mejor *Calzado Laitano* ya sabe del país. caballero a pié pero con calzado LAITANO.

FARMACIA P A Z Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO
DE VINOS ESPANOLES

Fume **EXTRA KING BEE**

- El cigarrillo merecidamente aclamado por su satisfaciente aroma de finos tabacos importados y copanecos -
-:- QUIEN LO FUMA UNA VEZ LO FUMA SIEMPRE -:-

Frente nacional por...

Viene de la 1a. Pág.

masas, en toda su crudeza y crueldad, lo que en la estructura social que se vive es digno de permanecer y lo que merece sucumbir, lo que debe desaparecer.

Debe ser además un cambio definido. Hablaba ya en un artículo anterior de que en política, los partidos no pueden actuar a ciegas sino sobre la base de un programa que, a su vez, debe estar basado en el conocimiento, en el estudio concienzudo de la realidad. Sólo sobre la base de un programa, elaborado sobre realidades concretas, puede un movimiento ser definido. Todo lo demás es revuelta, transacción, oportunismo, paños tibios.

Un programa sobre la realidad concreta sólo puede ser elaborado por quienes viven la dura realidad que se pretende cambiar y por quienes tienen en su seno elementos de las diversas clases sociales que conocen sus problemas como clase y han buscado y encontrado su solución.

Un principio esencial enseña al pueblo que mal pueden planear el remedio de sus males quienes los desconocen, ya por haber estado lejos de ellos, ya por no haber sido nunca afectados por ellos o porque su propio personalismo egoísta los inhibe de profundizar en lo que ellos no consideran problema.— Me refiero a los políticos oportunistas que saltan a la palestra cada vez que hay oportunidad, teniendo al pueblo como medio y nunca como fin.

De la última necesidad enunciada para un cambio político a realizarse, salta por sí misma esta otra: *debe de ser un cambio para las mayorías de población y no para las minorías.* Pero, además, este debe ser un movimiento organizado y por ello es necesario que las mayorías se agrupen en un partido cuya fuerza social y política resultará de su misma unidad múltiple.

El pueblo ha vivido en la incultura por culpa de los demagogos que han usurpado el poder en una u otra forma, legalizada o ilegal. Pero en esa misma incultura, el pueblo, tal vez por una especie de instinto de conservación, sabe distinguir entre los que son ofrecimientos melosos y lo que es programa reivindicativo.

Los hondureños que vivimos lejos de Honduras, estamos enterados mas o menos de la forma en que se van planteando las cosas, no con la necesaria profundidad como para plantear soluciones, pero sí con los datos suficientes como para discernir entre lo conveniente y lo que es inspiración momentánea, para distinguir entre lo que es un programa y lo que sólo es, como sedice aquí, en México, "atole con el dedo".

Por ello, estamos convencidos de que al fin en Honduras ha nacido un partido que merezca el nombre de tal, el Partido Democrático Revolucionario Hondureño, cuya plataforma política es la primera de índole realista que en Honduras se ha visto desde lejanos tiempos.

De todo lo anterior se desprende la conclusión siguiente: La unidad nacional por la libertad contra toda clase de dictaduras, presentes o futuras, nacionalistas o liberales, solo puede y debe hacerse con base en este Partido que, por su programa, merece ser llamado Partido del Pueblo.

Esta unidad debe ir dirigida, principalmente, contra la intromisión de intereses extranjeros en la solución de problemas nacionales, contra la imposición de un candidato conservador y contra el encumbramiento de líderes ancianos y corrompidos con historias sucios en la anterior política nacional.

Unidad Nacional contra la Dictadura política y contra la esclavitud económica de los explotadores!

Unidad Nacional contra los políticos corrompidos y eternos aspirantes al poder!

Unidad Nacional por una Honduras nueva de verdad en la cual las libertades sean reivindicadas y los problemas atendidos para bien de la Patria y del Pueblo!

Unidad Nacional en torno del Partido Democrático Revolucionario Hondureño!

México, D.F., junio de 1948.

POLITICA CRIOLLA...

Viene de la 1a. Pág.

ción al clan y el reglamento único de la porra y el escarnio.

Todo el historial de las dictaduras y gobiernos de facto concluye en ese común y trágico acto final. La condena y desarraigo de su sistema que es finalmente execrado porque va en contra de todos los elementales derechos ciudadanos. El estigma que se anota en la historia señalando a los actores en reseñas candentes que después hacen asquear y maldecir a la ciudadanía. La burda y lamentable crónica de una época que se cita después como calamidad y vergüenza nacionales. Toda pasajera y posible justificación se olvida y queda únicamente la cita amarga y el recuerdo del atropello y el delito. Esa es la ley de todos los sistemas que son pervertidos por sus orígenes, por sus métodos y por sus groseros autores.

Un andamiaje en tan absurda forma construido se mantiene en pie por cierta confabulación de circunstancias y fuerzas puramente materiales. Un estado anormal de tal naturaleza se encuentra en una perenne inquietud que se deriva de su propia delincuencia y culpabilidad. El sistema de tal forma constituido puede aparentar vigor pero vive en la zozobra y el temor porque se siente condenado y combatido por todo ser vivo que tenga un pequeño residuo de conciencia y hombría. Una aventura que en tal forma compromete las miserables cualidades por las cuales el hombre subsiste y se perpetúa, se encuentra de antemano señalada para la ruina y el olvido.

Paradójicamente esos sistemas bárbaros de autócratas y usurpadores vigorizan las condiciones naturales que constituyen lo que se llama pueblo. México y Venezuela, para el caso, salieron de terribles y prolongadas dictaduras con mayores ansias de libertad y con los más amplios conceptos sobre sus derechos y atributos. Las masas allí aprendieron bajo el atropello y el exterminio a amar su libertad, a sentir una más profunda dignidad y a conquistar con su sangre su derecho indestructible al sufragio. Todo el atropello, la persecución y la mazmorra no sirvieron más que para reafirmar su fe en sus derechos y su devoción por la ciudadanía. Aquellos que después de tan vergonzosas pruebas aún persisten en su partidismo por las dictaduras, constituyen ese grupo estigmatizado y lamentable que en todas partes acuerpa las malas causas. Grupos que fueran grotescos sino fueran perniciosos y tenaces.

La virtud plena del pueblo se encuentra encerrada en su constante renovación y en ese continuo fluir de la vida, que se hereda del viejo que muere al nuevo ser que nace, y que va transmitiendo, como por el mismo germen humano, las tradiciones y condiciones humanas, el sentimiento nato de sus derechos, la esencia terrestre y adquirida por el hombre desde su aparición en la tierra, su batalla con seres y cosas, hasta su mediana evolución lograda hasta el día de hoy. El autócrata y el zatra pa constituyen la versión mo-

derna de aquellos antiguos monstruos contra los cuales el hombre primitivo peleaba y lograba éxitos. Ahora lo hace en forma colectiva, abiertamente de hechos o de palabras o por la confabulación de las conciencias que están buscando la reparación del mal momentáneo y que, aunados en la agitación de su alma intranquila, establecen una comunidad sólida en lo etéreo de sus lazos, inalterable, por que tales son los principios y anhelos porque se debate.— La Justicia, los Derechos, la Libertad son las causas indestructibles y perennes ante las cuales ruedan ineludiblemente la injusticia, el atropello y el abuso.

Por el contrario, las Dictaduras y los usurpadores pelean por las malas causas y éstas están siendo acorraladas y vencidas desde que el hombre nace, vive y muere sobre el haz de la tierra. La causa del mal está siendo derrotada desde hace unos diez millones de años, porque esa es la ley natural de las cosas. Si fuera todo lo contrario, las sombras y el crimen fueran las reglas de la tierra y sobre el mundo imperaría una sola, grande y tremenda dictadura que sería la del duelo y la barbarie.— Pero la autocracia y el caudillaje son perennemente perseguidos y condenados porque está en la conciencia ciudadana hacerlo así, naturalmente, como un deber de todo ser vivo que se impulsa por las rutas abiertas de lo justo y equitativo. No es cuestión de necesidad o ley de la evolución de los grupos sociales, la presencia de esos fenómenos que se llaman dictaduras; se trata solamente de un asalto que se verifica a la cosa pública cuando la buena fe ciudadana es sorprendida y ahrojada por las armas, el dinero y una confabulación desvergonzada. Entonces todo parece de acuerdo y el hecho se realiza como para someter al pueblo a una suprema prueba. Es entonces cuando surge en el fondo de la multitud, ese vínculo soberano que la hace sentirse una sola en el sufrimiento y en la espera.

De este bárbaro fenómeno se derivan múltiples secuelas y situaciones: en los seres, ya como viejos o como jóvenes, por su sexo, por su estado económico; en la economía personal o colectiva; en la política que se vuelve unilateral y nauseabunda; en la moral que se torna objeto de escarnio; en el servilismo y el celestinaje. Las fuerzas negativas encuentran entonces una vía de expresión y se vuelven el ambiente natural de acciones y pensamientos.

De ese acre pozo de elementos vergonzantes, de esa cisterna bulleante donde se trata de pervertir y degenerar al pueblo, surge siempre el limpio y nuevo, fuerte y vivo, eterno e indomable, porque así ha sido constituido, porque esa es su propia razón de existir y porque su Libertad, su Derecho y su Justicia, son el alma viva del hombre, en toda época, en cualquier localidad y tratándose de cualquiera raza.

Son estas cosas tan elementales que, sin embargo, encie-

Escuche hoy la voz de las Américas

Hoy 6 de julio Radio-difusión de Guatemala a las 9 y 45 p. m. en honor a los Mártires de San Pedro Sula.

ORIENTACION.....

(Viene de la 1a. página)

trate, el número de obreros de un mismo gremio sea menor de veinte" (definición tomada de la LEY FEDERAL DEL TRABAJO REFORMADA de México).

Del contenido de estas definiciones se desprende y se puede apreciar con toda claridad que, un sindicato no es más que la asociación de varios individuos reunidos con la protección de leyes emitidas al respecto (Código del trabajo), para buscar su mejoramiento y procurar la defensa de sus intereses comunes.

(Continuará)

EL CORTEEO...

Viene de la 1a. Pág.

de la floresta, acostumbrada a oír sólo, golpes de arado, flautas de cristal en el ramaje alegre y el murmullo cadencioso del río fertilizador, en duo armonioso con el canto del campesino y las risas sabrosas de las típicas cortadoras de café, que juegan en sus labios brujos, los rubies maduras del

Pasa a la 3a. Pág

LA AMERICA....

Viene de la 3a. Pág.

dio de que surja la tranquilidad que hemos perdido y que hasta hace poco era ejemplo de armonía trascendente para las naciones europeas y asiáticas. Esa decisión, en fin, no debe inspirarse en intereses contingentes de Norte América, defendidos por cálculo y debilidad interna por los regímenes dictatoriales en los territorios que usufructan; sino en el interés general, firme y duradero de la paz y solidaridad americanas y elevación de los niveles de vida de los pueblos latinoamericanos, no solo para que desaparezcan peligros que se consideran inminentes, sino para que la América, toda la América, cumpla su destino democrático y libre.

Así lo esperamos, porque constituye un anhelo de la mayoría de las naciones americanas, contra las pretensiones de tres señores feudales, armados hasta los dientes: Cárrias, Somoza y Trujillo.

José PINEDA GOMEZ Tegucigalpa, Honduras, C. A.

rran en sí cuánto trágico elemento y cuánta lección aun sin aprender.

Salvador TURCIOS Tomado de "REPERTORIO DE HONDURAS"